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Enfim, parques Enfim, parques 
urbanos vão urbanos vão 
receber melhoriasreceber melhorias

O Parque Denner existe de fato, tem razoável estru-
tura, mas sofre com o abandono, a insegurança e o 
vandalismo. O outro, o Bosque dos Eucaliptos, só 
possui a área física e o pouco de vegetação que tem 
foi implantada por um grupo de voluntários. Até o 

cercamento antigo foi todo furtado. 
  Mas, agora o governo anuncia investimentos nos 
dois parques urbanos da cidade, para torná-los em 
condições de serem usados pelos moradores.   
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Escola ganha 40 salas de aula
A Escola Classe 8 (entrequadra 28/30) terá sua 
capacidade de atendimento ampliada para mais 
400 alunos, além dos atuais 800 matriculados, 
com a construção de dez novas salas de aulas 
modulares.  
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Mais 800 
placas de 
endereçamento
O Departamento de Estrada 
de Rodagem (DER) recebeu 
mais R$ 300 mil da 
Administração Regional do 
Guará para a troca de 800 
placas de endereçamento 
nas QEs 36, 38 e 40. Elas se 
juntam às 500 placas que 
já foram instaladas desde o 
início do ano na cidade.
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ELEIÇÃO NA  
FEIRA DO GUARÁ

Chapa 
vencedora 

preocupada em 
colocar a casa 

em ordem
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ALCIR DE SOUZA

Sônia Dourado e Ricardo Retz  
vão dar nome a espaços culturais

Dois ícones falecidos da cultura guaraense vão dar nomes a dois espaços públicos da 
cidade. A professora Sônia Dourado, que faleceu em abril, vai ser homenageada com o 
seu nome na Casa da Cultura, que ela própria criou na década de 80, e o produtor cultural 
Ricardo Retz, falecido em abril de 2021, terá seu nome no Teatro de Arena. 

Sônia Dourado foi a criadora da primeira Casa da Cultura do DF, que deu origem a 
todas as outras implantadas no DF. Músico, produtor cultural, Ricardo Retz foi um dos 
maiores colecionadores de discos bolachões do Distrito Federal. 

O nome dos dois foi aprovado pelo Conselho de Cultura do Guará e agora a homenagem 
será defendida na Câmara Legislativa pela deputada distrital Dayse Amarílio (PSB), 
moradora da cidade, ou pelo deputado distrital Gabriel Magno (PT), que tem laços afetivos 
com o Guará.

Depois de votados e aprovados na Câmara Legislativa, os dois passarão a nomear os 
dois espaços: Casa da Cultura Sônia Dourado e Teatro de Arena Ricardo Retz.

Justa homenagem aos dois.

Guaraense deixa 
Secretaria de 
Ciência e Tecnologia

Gustavo Amaral, que nasceu 
e continua morando no Guará, 
não é mais o secretário de Ciência 
e Tecnologia. Ele foi exonerado 
na segunda-feira, 30 de outubro, 
pelo governador Ibaneis Rocha, 
e trocado por Leonardo Socha 
Rondeau Reisman, que atuava 
como secretário executivo na pasta.

Antes de ser secretário, Gustavo 
Amaral atuou como diretor-adjunto 
do Departamento de Trânsito do 
Distrito Federal (Detran-DF), 
subsecretário de Desenvolvimento 
Econômico, administrador regional 
de Brasília e secretário nacional de 
Diversidade Cultural.

Se não for convidado para 
assumir outro cargo no governo, 
Gustavo deve retornar ao Tribunal 
de Justiça do DF, onde é servidor 
da Consultoria Jurídica.

Candidaturas lançadas. Já?
Nem bem terminou o primeiro ano da 

nova gestão da Câmara Legislativa depois das 
eleições do ano passado, já tem gente no Guará 
lançando sua pré-candidatura a deputado 
distrital para as próximas eleições. Entre eles, 
uma conhecida professora da rede pública, 
um proprietário de oficina mecânica e um 
proprietário de metalurgia.

Por outro lado, está surgindo um movimento 
na cidade para convencer o administrador 
regional Artur Nogueira a aceitar sua 
candidatura a deputado distrital nas próximas 
eleições. 

Além de conseguir uma forte interação com 
as lideranças comunitárias e de se mostrar 
sempre acessível aos moradores, Artur é bem 
avaliado no governo. Na pesquisa interna que 
o GDF promove para avaliar a popularidade 
dos administradores regionais, divulgada no 
mês passado, o nome de Artur é o mais bem 
classificado entre todos os 34 administradores 
regionais. 

Embora tenha sido coordenador das 
campanhas do sobrinho Cristiano Araújo, ex-
deputado distrital, e do deputado federal Gilvan 
Máximo na campanha passada, Artur tem 
afirmado que prefere trabalhar nos bastidores 
e que não se vê candidato a cargo eletivo. Mas, 
como ainda é cedo, pode ser convencido até lá.

E, lógico, há a natural candidatura à reeleição 
da deputada distrital Dayse Amarílio, que está 
cada vez mais à vontade como parlamentar e 
ocupando espaço no Guará. Outro nome certo 
é o do ex-deputado distrital Rodrigo Delmasso, 
mas a deputado federal.  Mais alguém?

Embora muito cedo, o certo é que o xadrez 
das próximas eleições começa a ser montado.

Reeestruturação na 
Administração do Guará

A Administração Regional vai passar por 
uma reestruturação interna, com a criação 
de novos cargos e novas funções, para 
acomodar aliados do governo e do deputado 
federal Gilvan Máximo (Republicanos), 
padrinho político da cidade, e dar mais 
agilidade ao órgão. A expectativa é que a 
reestruturação seja publicada até meados de 
novembro.

Ah, não adianta correr atrás de cargos 
da reestruturação, porque a relação dos 
ocupantes já está fechadíssima. 

Ladrões de alambrados
A Polícia Militar flagrou esta semana 

um ladrão de telas de alambrado do Parque 
Ezechias Heringer, em plena luz do dia. 
Ele já estava com um rolo pronto para ser 
transportado. 

A cerca do parque tem sido alvo frequente 
de ladrões, principalmente de carroceiros, 
que vendem o material para ferros-velhos ou 
anunciam para venda direta. 

Como o parque não dispõe de uma guarda 
mais bem equipada, com exceção de alguns 
vigilantes que percorrem apenas uma parte 
da área de moto, a ação dos ladrões é cada 
vez mais audaciosa. Portanto, é importante 
que moradores e motoristas que flagrarem 
furtos de alambrados, não se omitem e 
liguem imediatamente para a polícia, como 
fez o morador nesta última prisão.  A polícia 
agiu imediatamente e prendeu o gatuno. 
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PARQUES URBANOS VÃO PARQUES URBANOS VÃO 
RECEBER INVESTIMENTOSRECEBER INVESTIMENTOS
Administração Regional do Guará conduz projeto que vai garantir  
melhorias expressivas no Bosque dos Eucaliptos e no Parque Denner

Após décadas de abandono, 
dois dos principais parques 
urbanos do Guará ganharão 

investimentos expressivos e muitas 
obras. Essa é a missão do adminis-
trador do Guará, Artur Nogueira, 
que a recebeu do secretário de Go-
verno, José Humberto Pires, para 
executar um grande projeto de ur-
banização no Parque Bosque dos 
Eucaliptos (entre as QEs 38, 42, 44 
e as novas quadras 48 a 58) e no 
Parque Denner (no Polo de Moda), 
os dois sob jurisdição  da Adminis-
tração Regional do Guará . O outro 
parque da cidade, o Ezechias He-
ringer, é administrado pelo Institu-
to Brasília Ambiental (Ibram). 

No início da  semana, o secretá-
rio Executivo das Cidades, Cláudio 
Trinchão, esteve na Administração 
Regional para alinhar um plano de 
ação para os dois locais. A ideia é 
unir os diversos órgãos do Gover-
no do Distrito Federal (GDF) para 
garantir diversas obras de infraes-
trutura nos dois parques. A cons-
trução de quadras de esportes, ins-
talação de iluminação em LED e o 
cercamento das áreas estão entre as 
prioridades.

“O plano de ocupação dos par-
ques já está em fase final de elabo-
ração pela nossa equipe técnica e 
apresentaremos para a comunida-
de nas próximas semanas”, adian-
ta o administrador do Guará, Artur 
Nogueira. “Com apoio do deputado 
federal Gilvan Máximo e do gover-
nador Ibaneis Rocha, em breve, a 
população guaraense terá boas no-
tícias sobre os parques urbanos da 
cidade. Mais lazer e qualidade de 
vida no Guará”, complementa.

De acordo com o projeto do Par-
que Bosque dos Eucaliptos, está 
prevista a construção de ciclovia e 
uma pista de caminhada com cerca 
de 2km de extensão, além do cerca-
mento de toda a área. A expectati-
va do GDF é iniciar as obras no pri-
meiro semestre do próximo ano. 
No local, haverá ainda a instala-
ção de parque infantil, pista de ska-
te, quiosques e um anfiteatro para 
apresentações culturais.

Já o projeto de revitalização do 
Parque Denner contempla a cons-
trução de ciclovia, instalação de 
cercamento e, especialmente, me-
lhorias na segurança. Recentemen-
te, uma equipe técnica da Admi-

nistração do Guará visitou o local 
e conversou com Edivalcir Peixo-
to, um dos principais defensores do 
parque, sobre essas e outras neces-
sidades do espaço. Novos equipa-
mentos públicos, melhorias na ilu-
minação e obras de infraestrutura 
e urbanização estão sendo planeja-
das para a área.

Horta Comunitária  
dentro do parque

Atualmente com 2.500 metros 

quadrados, a Horta Comunitária 
será removida para o Parque Bos-
que dos Eucaliptos com o dobro do 
tamanho. “O trabalho realizado na 
nossa horta é modelo para todo o 
Distrito Federal e precisamos valo-
rizar isso. São mais de 200 voluntá-
rios que têm uma função social in-
crível. O projeto prevê que a nova 
Horta Comunitária do Guará terá 5 
mil metros quadrados”, informa o 
administrador do Guará, Artur No-
gueira.

Reunião entre o administrador e representantes do governo definiu os investimentos

O Bosque dos Eucaliptos só tem a área e o que tem de vegetação foi plantada por voluntários. O Parque Denner tem uma razoável estrutura, mas é inseguro e está abandonado
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Parque Denner, 
o retrato do abandono

O Parque Vivencial Denner, 
localizado na QE 40, entre 
o Polo de Moda e o Bernar-

do Sayão, é um lembrete de que o 
cerrado continua existindo em um 
Guará cada vez mais urbanizado. 
Criado para preservar uma antiga 
nascente, das muitas que existiam 
na região, e equilibrar o meio am-
biente adensado com mais de 800 
edifícios residenciais e comerciais 
da QE 40/Polo de Moda e mais de 
400 casas do setor Bernardo Sayão, 
o parque está quase abandonado e 
cada vez mais subutilizado por cau-
sa dos riscos que oferece à seguran-
ça e à saúde dos frequentadores. 
Até os animais que frequentavam o 
espaço estão indo embora, como é 
o caso dos saruês, que antes apare-
ciam com frequência e até comiam 
frutas na mão dos visitantes e que 
hoje em dia raramente são vistos no 
local.

Aliás, essa importante reserva 
que sobreviveu à especulação imo-
biliária que transformou a região 
em um polo de quitinetes, somente 
não está pior graças a um abnega-
do morador e amante da natureza, 
que praticamente sozinho conse-
gue manter o parque limpo e afu-
gentar consumidores de drogas e 
vândalos que gostam de frequen-
tá-lo. Como gestora da área, a Ad-
ministração Regional do Guará de 
vez em quando aparece para cor-
tar o mato e recolher o lixo. E, de 
vez em quando, algumas institui-
ções, como o Rotary Club do Gua-
rá e Lions Club guará Governador 
Almir e o jornalista Amarildo de 
Castro, do jornal Guará Hoje, pro-
movem campanhas de plantios de 
mudas do cerrado. Por sinal, os vo-

luntários são os principais respon-
sáveis pela maior quantidade de ár-
vores que compõem o parque.

Entretanto, esse abandono pode 
ser revertido, de acordo com o ad-
ministrador regional do Guará, Ar-
tur Nogueira, com os recursos dis-
ponibilizados agora pelo governo. 
“Além da pista, pretendemos cons-
truir uma sede para servir de apoio 
a vigilantes e auxiliares de serviços 
gerais, que estamos solicitando ao 
governo”. 

Voluntários guardiões
Considerado o guardião do par-

que, o aposentado Valcir Peixo-
to, conhecido como Edir, pode ser 
considerado o principal respon-
sável pelo fato do Parque Denner 
não estar em pior situação. De for-
ma voluntária, há mais de dez anos 
ele luta pela preservação da nature-
za que ainda existe, consegue aju-
da para plantar mudas do cerrado e 
até enfrenta vândalos e consumido-
res e vendedores de droga, atraídos 
pela oportunidade de circularem 
num espaço amplo e de localiza-
ção estratégica. “Tenho lutado pela 
preservação do Denner, mas, infe-
lizmente com pouca ajuda dos em-
presários e dos frequentadores, que 
não se conscientizaram da impor-
tância da área para todos em vol-
ta, como pulmão verde e opção de 
lazer”, lamenta Edir, que está bus-
cando a ajuda da Vigilância Am-
biental de Zoonoses para comba-
ter a proliferação de ratos, que tem 
se multiplicado com a oferta de lixo 
orgânico despejado de forma ina-
dequada e irresponsável pelos mo-
radores e empresários em volta. 

Pesca, ratos, mato alto e falta de segurança: moradores e frequentadores pedem por 
maior preservação. Voluntários são os guardiões do que existe

Bosque dos Eucaliptos  
só existe no papel

As árvores foram todas plantadas por voluntários.  
Cercamento foi todo furtado e não refeito

Na ausência do estado, a 
comunidade faz. É o que 
vem acontecendo com o 

Bosque dos Eucaliptos (entre as 
QEs 38, 42, 44 e as novas qua-
dras 48 a 58), um parque que 
existe oficialmente, mas não re-
cebe qualquer ação por parte do 
governo, no caso a Administra-
ção Regional, para preservá-lo. 
Embora tenha sido oficializado 
há 16 anos, o parque é mantido 
apenas por um grupo de voluntá-
rios, que todos os anos, no perío-
do das chuvas, promove o plantio 
de mudas de plantas do cerrado, 
limpa nascentes e promove cons-
cientização dos moradores para 
preservá-lo. Enquanto isso, o go-
verno apenas promete e nada faz. 
Nem o cercamento consegue fa-
zer. 

O Bosque dos Eucaliptos foi 
criado para servir de pulmão ver-
de para a região chamada Guará-
-Sul, formada pelas QEs 38, 42, 
44, as novas quadras 48 a 58 e o 
Setor Iapi. Com a ocupação das 
quadras novas, para onde es-
tão chegando cerca de 5 mil no-
vos moradores, o parque já deve-
ria estar implantado, mas nada 
foi feito até agora. Até mesmo 
um bosque natural, onde exis-
tem cinco nascentes, recebe cui-
dados do governo e ainda abriga 
um depósito de material de cons-
trução e de máquinas para asfal-
tamento e terraplenagem, o que 
ajuda a provocar a degradação 
do que resta da natureza. Em ou-
tra parte da área do parque, uma 
teimosa vila de carroceiros é res-
ponsável pelo acúmulo de lixo e 
entulho onde deveriam existir 

trilhas, jardins, parques e plan-
tas, para uso dos moradores.

O que é o  
Bosque dos Eucaliptos

Criado em 2006 no Governo 
Maria de Lourdes Abadia (que 
completou o Governo Roriz), o 
parque de 281 mil metros qua-
drados, equivalente a 38 cam-
pos de futebol, está praticamen-
te abandonado, principalmente a 
parte entre as antigas lagoas de 
oxidação e QE 38 e as novas qua-
dras 52 a 54, e utilizada por car-
roceiros como descarte de entu-
lho. A outra parte, entre as QEs 
42, 44 e 56 a 58, teve nascente 
e vegetação nativa preservadas 
e recebeu nos últimos anos cer-
ca de 1 mil mudas de plantas do 
cerrado, mas o cercamento teve 
todo o alambrado furtado.

As mais de 1 mil mudas de 
plantas do cerrado foram planta-
das por voluntários que fazem do 
projeto Guará Tempo de Plantar. 
Mas, como não é cercado e abri-
ga uma vila de carroceiros, o par-
que não consegue manter todas 
as mudas – a perda sobre o plan-
tio de 350 mudas no ano passado 
foi de cerca de 30%.

A cada ano, a quantidade de 
voluntários aumenta, mas, curio-
samente, a recuperação e preser-
vação do Bosque dos Eucaliptos 
pouco atrai o interesse dos seus 
vizinhos mais próximos, das QE 
38 e 44. A maioria das pessoas 
que tem participado do plantio 
é formada por moradores de ou-
tras quadras que gostam da na-
tureza, e até de outras cidades. 
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Guará vai receber 5 mil mudas da Novacap
Anúncio da doação aconteceu durante Seminário de Mobilização para o Dia de Plantar 

Os parques e áreas públicas do 
Guará vão receber cerca de 5 
mil mudas de plantas do cerra-

do nesse período de chuvas no DF. O 
anúncio foi feito duante o Seminário 
de Mobilização para o dia de Plantar, 
promovido pela  Secretaria de Meio 
Ambiente e Proteção Animal do DF 
(SEMA/DF), em parceria com o Insti-
tuto Brasília Ambiental, Novacap, Se-
cretaria de Estado e de Governo do 
Distrito Federal e Movimento Rege-
nerativo Tempo de Plantar, promoveu 
no dia 30 de outubro. O encontro teve 
o objetivo de esclarecer questões so-
bre como e onde plantar, observando 
as diretrizes legais e ambientais. Cerca 
de 200 pessoas participaram do even-
to, entre autoridades, representantes 
de administrações regionais, ambien-
talistas e integrantes da sociedade civil. 

 A ideia, que surgiu a partir de uma 
parceria entre a SEMA/DF e o Movi-
mento Regenerativo Templo de Plan-
tar, ganhou força e se transformou em 
ação de governo. O governador Iba-
neis Rocha (MDB) anunciou, em ju-
nho de 2023, uma série de medidas 
para o meio ambiente do Distrito Fe-
deral, entre elas, a assinatura do de-
creto que dispõe sobre a criação e in-
clusão no calendário oficial de eventos 
da cidade do 1º domingo de dezembro, 
como o dia de plantio de mudas nati-
vas do cerrado. 

O secretário de Meio Ambiente, Gu-
temberg Gomes, iniciou sua participa-

ção elogiando a atuação efetiva do Mo-
vimento Regenerativo e destacando a 
importância da participação de volun-
tários integrantes da sociedade civil or-
ganizada. “É muito importante essa 
conexão. Nós não conseguimos nada, 
sem a presença de vocês. Aliás, eu es-
tou como Secretário do Meio Ambien-
te, mas sou do balcão de lá. São volun-
tários que saem de casa para cuidar do 
meio ambiente porque acreditam num 
mundo melhor”, destaca o secretário, 
que é morador do Guará. 

“Plantar uma árvore é um ato tão 
nobre como dar à luz a uma criança. 
Só que no plantio de árvores tem um 
fator curioso: nós estamos plantando 
para as futuras gerações. Os dois pés 
de ipês, que ganhei da Novacap e que 
vou plantar no dia 3 de dezembro, di-
ficilmente eu os verei na sua fase adul-
ta, mas meus filhos e netos poderão 
apreciar”, comentou o subsecretário 
de Gestão Ambiental e Territorial da 
SEMA/DF, Renato Santana. Ele desta-
cou ainda que o seminário teve como 
objetivo dirimir conflitos e responder 
questões sobre como plantar.

O presidente e idealizador do Mo-
vimento Regenerativo Tempo de Plan-
tar, Paulo César Araújo, aproveitou a 
oportunidade para relatar o histórico 
do projeto e para enaltecer o evento. 
“O seminário é um momento oportu-
no para celebrar a caminhada que está 
sendo realizada, em conjunto com a 
sociedade civil e o governo, em função 

dos cuidados com a natureza. Esta foi 
uma manhã histórica para todos nós. 
Eu diria até que foi a manhã mais feliz 
deste ano”, comemorou Paulo.

 
Dia de Plantar uma Árvore 

O Governador do Distrito Federal, 
Ibaneis Rocha, atendendo a um pedido 
da sociedade civil, liderado pelo Movi-
mento Regenerativo Tempo de Plantar 
promulgou o Decreto 44.606/23, no 
dia 7 de junho, designando oficialmen-
te, o primeiro domingo de dezembro, 
como o Dia de Plantar uma Muda de 
Árvore Nativa do Cerrado no Distrito 
Federal. A proposta é que sejam plan-
tadas um milhão de árvores do cerrado 
por ano no DF. As medidas foram assi-

nadas na semana em que se comemo-
ra o Dia do Meio Ambiente, celebrado 
em 5 de junho,

O Movimento
O Movimento Regenerativo Tem-

po de Plantar é um grupo voluntário 
que mobiliza todos os anos a socieda-
de para viver uma experiência de re-
generação, plantando e cuidando de 
uma muda de árvore durante o perío-
do chuvoso. Todo primeiro domingo 
de dezembro é feito um mutirão na-
cional de plantio de árvores. O projeto 
se organiza em 27 Comitês de Plantios 
de Árvores, espalhados nas regiões ad-
ministrativas do DF, geridos por uma 
rede de voluntários.

Simone Vaz, coordenadora do Guará Tempo de Plantar,  
com o secretário de Meio Ambiente durante o evento
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Cidade vai receber 800 placas 
de endereço até o fim do ano
Novas sinalizações estarão nas quadras QEs 36, 38, 40 e no Polo de Moda. Investimento é de R$ 300 mil

O Guará terá mais R$ 300 mil 
para investimento em no-
vas placas de sinalização em 

2023. A Portaria Conjunta nº 2, pu-
blicada no Diário Oficial do Distrito 
Federal (DODF) desta quinta-feira 
(26), descentraliza os recursos da 
Administração Regional do Guará 
para o Departamento de Estradas 
de Rodagem (DER-DF). O montan-
te será utilizado para a confecção de 
placas de endereçamento na QE 36, 
QE 38, QE 40 e  no Polo de Moda.

Desde o início deste ano, cerca 
de 500 placas já foram instaladas 
no Guará. Além de avenidas e áreas 
comerciais, a QI 18, QE 17, QE 28 e 
a QE 40 também ganharam novas 
sinalizações. A instalação de placas 
contemplou ainda as novas quadras 
da região administrativa, QEs 50, 
52, 54, 56 e 58.

 Na próxima etapa, está prevista 
a substituição de placas que foram 
instaladas há mais de 20 anos. As 
vias próximas à Avenida Contorno, 
no Guará II, também terão novas 
sinalizações de trânsito. As deman-
das sobre placas ilegíveis estão en-

tre as principais solicitações da po-
pulação guaraense na ouvidoria do 
Governo do Distrito Federal.

O administrador do Guará, Ar-
tur Nogueira, destaca que esta nova 
etapa de sinalização contemplará 
também as ciclofaixas da cidade. 
“Esse cuidado diário com a cidade 
é determinação do governador Iba-
neis Rocha. Temos andando bas-
tante pelo Guará e a substituição e 
instalação de placas são demandas 
recorrentes”. 

“Vamos dar prosseguimento ao 
trabalho de instalação de placas de 
endereçamento no Guará. Os mo-
radores da cidade estão bem próxi-
mos de poderem usufruir de placas 
novas em toda a região”, ressalta o 
superintendente de operações do 
DER, Murilo de Melo Santos.

As demandas sobre placas 
ilegíveis estão entre as 

principais solicitações da 
população guaraense na 

Ouvidoria do Governo do 
Distrito Federal
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Quite suas dívidas 
com o GDF. Faça o Refi s 

e refaça sua vida.

Acesse receita.fazenda.df.gov.br
ou ligue 156 e saiba mais.

Adesão até

30/11

do débito

Pagamento
imediato de

Nada melhor para se refazer das difi culdades fi nanceiras do que fazer o Refi s. 
Uma oportunidade que o GDF traz para quitar impostos atrasados em até 120 parcelas, 
com descontos progressivos de até 99% nos juros. Assim, você pode quitar o ICM, 
ICMS, ISS, IPTU, IPVA, ITBI, ITCD, TLP ou outros impostos e fi car com a vida fi nanceira 
em dia. Faça a adesão ao Refi s agora mesmo. Confi ra as condições até 20/11.
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A eleição para o comando da 
Ascofeg, a associação de fei-
rantes da Feira do Guará, foi 

acirrada. No dia 27 de outubro, os 
donos das bancas deram 221 votos 
(contra 145) para a Chapa 1, forma-
da principalmente por quem nasceu 
dentro da Feira do Guará. A nova 
diretoria vai substituir a gestão de 
Cristiano Jales, que ficou à fren-
te da Ascofeg por três mandatos, ou 
12 anos, e enfrentava desgaste entre 
os empresários. O processo eleitoral 
foi muito disputado e uma das ale-
gações é que a chapa 2, de oposição, 
era coordenada por pessoas de fora 
da feira, que sequer tinham direito 
a voto.  

O presidente eleito Valdinei Lima 
herdou a sua banca, uma mercearia, 
de seu pai, um dos primeiros feiran-
tes do Guará. E agora tem a missão 
de reerguer a feira que já foi a maior 
do Centro-Oeste e ainda é referência 
de feira popular no Distrito Federal. 

Hoje, o principal desafio da asso-
ciação de feirantes é a inadimplên-
cia. Cerca de 40% dos feirantes não 
pagam as taxas devidas à entidade 
gestora dos espaços públicos e ser-
viços coletivos da Feira do Guará. 
“Precisamos voltar a conversar com 
os feirantes, um a um, e entender os 
motivos da inadimplência. Pode ser 
por conta da difícil situação econô-
mica, mas pode ser também ape-
nas por discordarem dos rumos da 
associação. Então é preciso conver-
sar com todos e entender”, explica o 
presidente eleito. Com a baixa arre-

cadação, as dívidas se acumularam. 
“A transição para o nosso novo man-
dato será bem tranquila (a chapa as-
sume no início de janeiro de 2024), 
mas ainda vamos fazer um levanta-
mento das dívidas e traçar um pla-
no para que possamos pagá-las, sem 
prejudicar o funcionamento da fei-
ra e sem impedir novos investimen-
tos”. 

Outros desafios
A estrutura da Feira do Guará é 

o maior problema enfrentado pelos 
feirantes. O telhado, os banheiros, 
o fornecimento de energia elétrica e 
água e os estacionamentos ainda so-
frem problemas, mesmo que algu-
mas obras tenham sido realizadas 
na gestão passada. “A feira acabou 
de passar por uma obra, uma revi-
talização, mas ainda não resolveu 
os principais problemas de estrutu-
ra. O telhado ainda está pingando, e 
agora com as chuvas, isso fica mais 
claro. As lonas que colocaram sobre 
o telhado não puderam ser todas re-
tiradas porque ainda há risco de go-
teiras. Mas, a obra ainda está na ga-
rantia. Vamos nos reunir com o GDF 
e com a empresa que fez a manu-
tenção para discutir uma correção 
no que foi feito”, conta o presiden-
te eleito. 

“A obra do estacionamento está 
sendo o principal motivo de discus-
são entre os feirantes e a maior insa-
tisfação entre os clientes. Esta obra 
não foi discutida com os feirantes e 
tem nos prejudicado muito. O movi-

mento tem caído bastante por con-
ta da falta de vagas e dificuldade de 
manobrar. Tem lugar que há calça-
das e 8 metros, algo inédito e sem 
sentido. E o pior: as rampas para ca-
deirantes desapareceram, ou fica-
ram em locais inacessíveis”, afirma 
Valdinei.  

Segundo ele, foi o esforço do ad-
ministrador do Guará Artur Noguei-
ra que impediu que o problema fos-
se ainda maior. “Ele teve muito bom 
senso. Pediu para parar a obra, ouviu 
os feirantes e fez o que pode para rea-
dequar. Agora, está prometido um 
novo bolsão de estacionamento que 
vai ajudar muito a recuperarmos o 
movimento da Feira do Guará”. 

Outro desafio para a nova ges-

tão é resolver o problema da energia 
elétrica. “Hoje, precisamos de uma 
subestação na Feira do Guará, por 
conta da grande demanda. E é preci-
so ainda individualizar todos os me-
didores. Esta é uma obra que preci-
sa ser feita pelo governo. Estamos 
sempre sob risco de ficar sem ener-
gia, e é preciso dar mais tranquilida-
de para os feirantes trabalharem”.

O mandato da chapa vencedo-
ra começa apenas no dia 1º de ja-
neiro. Agora o foco dos vencedores 
é entender a situação das financei-
ra e administrativa da Feira do Gua-
rá. Com dívidas, baixa arrecadação e 
desconfiança de parte dos feirantes, 
a aposta de Valdinei Lima é no diá-
logo com os feirantes. 

ELEIÇÃO NA FEIRA DO GUARÁ

Chapa da situação é eleita  
para enfrentar muitos problemas
Uma segunda geração de feirantes, de pessoas criadas nos corredores,  
entre as bancas, foi escolhida para comandar a Feira do Guará pelos próximos três anos

“Nossa chapa foi toda formada por quem trabalha aqui e tem a Feira do Guará 
como seu único ganha pão. É desejo de cada um dos que foram eleitos que a feira 

dê certo, cresça e retome sua importância”, conta Valdinei Lima, presidente eleito da 
associação de feirantes 

Obras na feira revitalizaram a fachada e mudam completamente o estacionamento do local
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Filho de Roberto Policarpo  
assume diretório do PT do Guará
O nome de Arthur Policarpo saiu de uma composição entre as forças políticas da cidade 

Arthur Policarpo, fi-
lho do ex-deputado 
federal, ex-presiden-

te do PT/DF, é o novo presi-
dente do Diretório Zonal do 
Partido dos Trabalhadores 
no Guará para o período de 
2023 a 2025. Ele substitui a 
Afonso Magalhães, no cargo 
desde 2019. 

A escolha de Artur, por 
aclamação, no dia 21 de ou-
tubro, durante plenária que 
discutiu o processo de Elei-
ções Diretas Extraordiná-
rio (PEDEX), determinado 
pelo Diretorio Nacional do 
Partido que, em resolução 
de abril passado, prorro-
gou todos os mandatos dos 
diretórios,  com exceção os 
diretórios municipais e zo-
nais que poderiam, ou não, 
realizar eleições para re-
novação dessas instâncias 
locais. O PT Guará optou 
pela reestruturação do Di-
retório por negociação en-
tre as tendências políticas 

que compõem as forças lo-
cais do partido,  a partir 
das eleições internas reali-
zadas em 2019.

Arthur Policarpo, tam-
bém filho da ex-adminis-
tradora regional da Re-
gião da Estrutural, Socorro 
Aquino, integra a corrente 

Construindo Um Novo Bra-
sil, liderado pelo pai no DF. 
Além da indicação do novo 
presidente zonal, a plená-
ria aprovou apoio à Carta 
Aberta ao Presidente Lula 
"Pela Desbolsonarização 
do Governo", proposta pelo 
Núcleo de Base Cidadania.

Renovação (literal)  
também no PSDB/DF

O PSDB DF também 
deu uma guinada 
em direção à  re-

novação do seu coman-
do, com a eleição de Sér-
gio Izalci, filho do senador 
Izalci Lucas, para a presi-
dência regional. Serginho, 
como é conhecido, passa a 
ser o mais novo presidente 
de partido regional e na-
cional do país. 

A eleição contou com a 
participação das 16 zonais 
previamente eleitas, em 
um processo democrático, 
que refletiu o compromis-
so do partido em ouvir sua 
base. Sérgio Izalci nas-
ceu no Guará, onde morou 
seus pais durante muitos 
anos e onde a família con-
tinua com vários investi-

mentos.  A cidade é con-
siderada também a base 
eleitoral do senador Izalci.



4 A 10 DE NOVEMBRO DE 2023 JORNALDOGUARA.COM.BR12 

JOSÉ GURGEL

UMAS E OUTRAS

Uma manhã diferenciada para os 
alunos da Escola Classe 05 (QI 
20) do Guará. A secretária de 

Educação do DF, Hélvia Paranaguá, re-
cebeu, na unidade, os 28 semifinalistas 
do concurso Sabor de Escola, o minis-
tro da Educação, Camilo Santana, a pre-
sidente do Fundo Nacional de Desenvol-
vimento da Educação (FNDE), Fernanda 
Pacobahyba, e a primeira dama do Brasil, 
Janja Lula da Silva.

 Na ocasião, Hélvia Paranaguá apre-
sentou os merendeiros semifinalistas do 
concurso Sabor de Escola às autorida-
des e destacou o papel da merenda esco-
lar como um dos diferenciais da educa-
ção pública no DF. “A merenda escolar 
do DF desempenha um papel fundamen-
tal na promoção da saúde, do aprendiza-
do e da igualdade de oportunidades para 
os alunos da rede pública de ensino, e seu 
impacto vai além do aspecto nutricional, 
influenciando positivamente diversos 
aspectos da vida escolar e cognitiva das 
crianças”, disse.

 Durante a visita, a escola serviu uma 
deliciosa galinhada às crianças e a se-
cretária e o ministro provaram o pra-
to preparado por cozinheiros da unida-
de. Atualmente, a EC 05 do Guará atende 
439 crianças, nos dois turnos, e tem um 
corpo de profissional composto por 60 
pessoas, dentre servidores e funcionários 
terceirizados.

 Para a gestora da unidade, a diretora 
Zuleide Moura e Silva, é uma satisfação 
muito grande ter reconhecimento do tra-
balho desenvolvido na escola, em espe-
cial, no que tange à alimentação escolar.

 “Prezamos por uma boa alimentação 
escolar, pois acreditamos que uma crian-
ça bem alimentada e bem nutrida apren-
de mais e melhor. Além disso, sabemos 
que a merenda escolar é a base da ali-
mentação de muitas crianças carentes,” 

salientou.
 Maria Clara, 9 anos, aluna do 4º 

ano, adora a galinhada servida na esco-
la. “Hoje, deu para sentir o cheiro da ga-
linhada sendo feita e é o meu prato fa-
vorito. E antes, eu não gostava de salada, 
agora eu como junto também”, comple-
tou a estudante.

 
 Merenda escolar no DF

Atualmente,  590 mil pratos são ser-
vidos todos os dias aos estudantes da 
rede pública de ensino do Distrito Fede-
ral. São receitas preparadas pelos 2.523 
merendeiras e merendeiros contratados 
pela Secretaria de Educação do DF para 
trabalhar nas cozinhas das escolas da 
rede.

A merenda escolar do DF é composta 
por gêneros alimentícios, em sua maioria 
in natura ou minimamente processados, 
como arroz, feijão, queijo, manteiga, car-
nes, ovos, peixe, canjica, leite, bem como 
de frutas e verduras frescas que chegam 
todas as segundas diretamente das pro-
priedades dos agricultores familiares que 
fornecem para o Programa de Alimenta-
ção Escolar do DF (PAE-DF).

 
Concurso Sabor de Escola

Como forma de reconhecer o talento 
e papel fundamental que desempenha o 
merendeiro escolar do DF, a SEEDF pro-
move, pelo segundo ano consecutivo, o 
concurso Sabor de Escola, que tem por 
objetivo eleger a melhor receita da ali-
mentação escolar do DF.

Ao todo, 305 merendeiras e merendei-
ros se inscreveram na competição, qua-
se o dobro de participantes do ano pas-
sado. A etapa regional já aconteceu nas 
14 Coordenações Regionais de Ensino 
(CRE) e 28 profissionais foram selecio-
nados para a próxima etapa do concur-
so, que ocorrerá neste mês de novembro.

Escola do Guará I recebe 
Janja e ministro da Educação
Autoridades vieram conferir qualidade da comida servida 
aos alunos, que é motivo para concurso entre merendeiras

O ministro da Educação, Camilo Santana, e a primeira dama Janja da Silva foram recebidos
pela  secretária de Educação do DF, Hélvia Paranaguá. 

Modinhas
A moda agora é roubar a cerca do Parque 

Ezechias, o IBRAM faz cara de paisagem, nenhuma 
providência é tomada para conter esse crime 
ambiental, a galera do mal deita e rola, o nosso 
parque vai sendo destruído lentamente pois as 
invasões continuam.

Estava pensando que algo continua estranho, 
principalmente quando acesso os grupos de 
What’sApp da cidade onde muito santo fala sobre 
algumas coisas, mas a verdade é só pra esconder a 
ponta do rabo.

Parece a terra do faz de conta, onde tudo não 
passa de uma miragem, até a mais cruel realidade, 
resolvi dar um pulo lá no antro da divina sujeira, o 
amado Porcão.

Conversando com o Caixa Preta lá no Porcão, 
resolvemos falar de nossos sonhos em relação ao vil 
metal, sim o nosso dinheiro pouco de cada dia.

O velho Caixa inspirado como sempre resolveu 
falar daquela turma que nada de braçada  em 
dinheiro, mas nunca se preocupam com o que se 
passa ao redor, estão blindados contra as visões 
miseráveis com qual nos deparamos toda hora por 
aqui na terrinha.

Pensa numa turma que não está nem aí com o 
que acontece de ruim no país, estão se lixando para 
a pobral, famílias inteiras que vivendo ao relento 
sem ter um teto pra se abrigar ,velhos, mulheres, 
crianças, muitos passando fome, comendo restos em 
lixeiras dos mais bem aquinhoados, dos nossos ricos.

Que geralmente têm um bom emprego ou herdou 
de pais ricos,uma bela casa com piscina em bairro 
nobre,frequenta clubes de acesso restrito,onde 
joga seu tênis junto com o seu seleto grupo de 
amigos,passa as férias na Europa ou nos States, ele 
não é tão insensível,apenas não mora mais aqui, ele 
está por aqui.

Quando enjoa daqui, pega o jatinho particular e 
cai fora daqui, o Brasil é apenas pra ganhar muito 
dinheiro fácil e guardar em algum banco de paraísos 
fiscais.

Vocês perguntarão, e a língua como se viram? 
A maioria já nasce dominando mais de uma língua 
além da nativa, pois não enfrentam as dificuldades 
dos antigos ricos e sequer conhecem um pouco de 
nossa História, não tem aquele ufanismo pela pátria 
materna.

Sentem apenas um leve desprezo pelo país e muito 
preconceito, uma baita vergonha por terem aqui 
nascido, demonstrando  isso sempre quando falam 
daqui.

Pois aqui é onde se ganha muito dinheiro, mas 
não pra ser gasto por aqui, o que é uma pena, 
poderiam ajudar o país crescer e crescer com ele.

Torcem o nariz, não querem saber de problemas.
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A Escola Classe 8 do 
Guará terá sua ca-
pacidade de atendi-

mento ampliada pelo Go-
verno do Distrito Federal 
(GDF). A instituição, que 
hoje atende 800 alunos com 
idades entre 4 e 9 anos, da 
educação infantil ao tercei-
ro ano do ensino fundamen-
tal, poderá receber mais 
400 estudantes com a cons-
trução de salas modulares, 
atendendo assim à deman-
da da comunidade por mais 
vagas na unidade de ensino.

Com um aporte de R$ 
1,8 milhão e em uma área 
de 2.000 m², estão sendo 
construídos dez salas mo-
dulares, quatro banheiros 
masculinos e femininos, in-
cluindo para pessoas com 
deficiência (PcD), um par-
quinho infantil, pergolado, 
pátio recreativo com ban-
cos, mesas e canteiros gra-
mados.

“Os módulos serão um 
ótimo acréscimo para am-
pliar o espaço educacional, 
oferecendo flexibilidade na 
conformação do espaço, o 
que pode auxiliar em di-
versos métodos de instru-
ção, colaboração e conhe-
cimento personalizado”, 
disse o subsecretário de In-
fraestrutura Escolar da Se-
cretaria de Educação do DF 
(SEEDF), Leonardo Baldui-

no. “Além disso, os módulos 
escolares podem ser ajusta-
dos para atender às exigên-
cias específicas de diver-
sas disciplinas e atividades, 
proporcionando ambien-
tes mais dinâmicos e com-
prometidos para os alunos”, 
completou.

O projeto das salas mo-
dulares é resultado de uma 
parceria da SEEDF com a 
Companhia Urbanizadora 
da Nova Capital (Novacap) 
e terá um investimento de 
cerca de R$ 95 milhões na 
construção de aproximada-
mente 366 salas de aula em 
66 escolas públicas. “Isso 
beneficiará 23.352 alunos 
em dois turnos (matutino e 
vespertino)”, destacou Bal-
duíno.

Agilidade
As construções modula-

res garantem uma rápida 
resposta ao aumento con-
tínuo da demanda por va-
gas na rede pública de ensi-
no. Todo o processo é mais 
rápido do que uma obra ro-
tineira. Em poucos meses é 
possível preparar de três a 
seis salas e aumentar a ca-
pacidade das unidades es-
colares.

Com materiais mais mo-
dernos, a construção de al-
venaria possui piso em con-

creto, estrutura metálica 
com esquadrias em alumí-
nio e telhas termoacústicas 
que conferem maior durabi-
lidade e sustentabilidade. O 
modelo de construção tem 
um custo mais baixo de es-
truturação e, quando en-
tregues, manutenção mais 

acessível.
“Em um dos módulos, a 

parte de alvenaria está to-
talmente pronta, a drena-
gem pluvial foi concluí-
da, e agora iniciaremos a 
construção da cobertura e 
as instalações hidráulicas e 
elétricas”, explicou Gilber-

to Perillo, engenheiro da 
empresa responsável pela 
construção das salas na Es-
cola Classe 8. A empresa é 
encarregada da execução de 
mais oito módulos nas re-
giões do Núcleo Bandeiran-
te, Arniqueira, Águas Claras 
e Riacho Fundo.

Escola do Guará ganha mais  
10 salas de aulas para mais 400 alunos 
Com investimento de R$ 1,8 milhão, GDF está construindo 10 salas de aula, quatro banheiros e 
espaços de convivência na unidade na Escola Classe 8 (Entrequadra 28/30). 

Com a construção de salas modulares, a escola poderá receber mais 400 estudantes 

Com um aporte de R$ 1,8 milhão e em uma área de 2.000 m², 
estão sendo construídas dez salas modulares
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JOEL ALVESGUARÁ VIVO

Viabilizado novo acesso ao ponto de ônibus
Moradores da EQ 24/26 do Guará II 

estavam reclamando com a construção do 
novo residencial que iria tirar o acesso de 
centenas de pessoas ao ponto de ônibus. 
A equipe da construtora Paulo Octávio 
agiu rápido e fez uma calçada ao lado da 
Construção do futuro prédio, que deverá 
ser entregue em breve. 

Muitas pessoas entre idosos, crianças 
e trabalhadores utilizam aquele acesso 
diariamente.  Agora é resolver o problema 
do poste local de iluminação pública, que 
deverá ser retirado devido a construção E é 
muito importante para a comunidade.

Obras de novo  
estacionamento da Administração  
Regional do Guará em andamento.

Em breve teremos um 
estacionamento melhor na 
região do Cave, próximo à sede 
da Administração Regional e da 
Feira do Guará. Depois de várias 
idas e vindas e alguns ajustes, as 
obras foram retomadas. Haverá 
também uma ampliação do 
estacionamento, com mais de 
200 novas vagas.

Aprendendo a fazer pipa na Rua de Lazer
Voltando aos velhos tempos. 

No domingo várias crianças 
estavam se dedicando a arte 
de construir uma pipa. Não é 
uma coisa fácil, mas é muito 
prazeroso e instrutivo. A 
iniciativa foi da equipe da 
deputada distrital Dayse 
Amarilio e a garotada adorou. 

O segundo passo e mais 
emocionante é colocar a pipa 
pra voar. Além disso, as crianças 
devem ser instruídas para as 
medidas de segurança.

Rádio Guará FM 98,1 amplia atividades
A equipe de locutores da rádio comunitária Guará FM se reuniu esta 

semana e estabeleceu novas metas para o próximo período. Rádio comunitária 
é um canal de comunicação importante para os moradores e apresenta várias 
atividades comunitárias. Novos programas serão lançados em breve. 

Vai começa a pesquisa 
domiciliar no DF
Agentes de coleta da PDAD 2023 recebem 
uniformes e crachás. Nesta edição, está 
prevista a participação de 60 agentes de 
coleta, sendo que 45 já foram mobilizados

Os agentes de coleta da 
Pesquisa Distrital por 
Amostra de Domicí-

lios Ampliada (PDAD-A) de 
2023 receberam o kit comple-
to de identificação nesta terça-
-feira (31 de outubro). De uso 
obrigatório, os itens contêm o 
símbolo do Governo do Dis-
trito Federal (GDF) e da em-
presa contratada para o levan-
tamento e são um colete, um 
boné, uma camisa e um crachá 
com QR Code. Nesta edição, 
está prevista a participação de 
60 pesquisadores, sendo que 
45 já foram chamados. O res-
tante será mobilizado no de-
correr do levantamento.

 O crachá de identificação 
dos agentes de coleta, além 
de oferecer informações so-
bre o pesquisador, inclui um 
QR Code. O código dá acesso 
à plataforma Valida Pesquisa-
dor e, automaticamente, mos-
tra foto, nome, matrícula, em-
presa e pesquisa para qual o 
agente está associado. Caso 
não apareça essas informa-
ções, o pesquisador não é va-
lidado pelo Instituto de Pes-
quisa e Estatística do Distrito 
Federal (IPEDF Codeplan).

A checagem também pode 
ser feita pela matrícula do 
agente de coleta, disponível no 
crachá. Basta entrar na plata-
forma Valida Pesquisador, di-
gitar a matrícula e clicar em 
“validar”. Em seguida apare-

cerão as informações de iden-
tificação do agente de coleta.

Segurança  
ao morador

Além disso, em cada uma 
das visitas, os agentes entre-
garão cartas de apresentação 
aos moradores. O documento 
explica os objetivos da pesqui-
sa e informa sobre a confiden-
cialidade dos dados, que segue 
a Lei Geral de Proteção de Da-
dos Pessoais (LGPD). “Tudo 
isso no sentido de dar segu-
rança ao morador de que tra-
ta-se, realmente, de um pes-
quisador credenciado pela 
Pdad”, explica o coordenador 
de Pesquisas Socioeconômicas 
do IPEDF Codeplan, Jusçanio 
Souza.

 O agente de coleta Carlos 
Augusto Faria, 32 anos, afir-
ma que, com o uniforme e o 
crachá, o serviço fica mais fá-
cil. “Se a pessoa estiver em dú-
vida, é só pesquisar na hora, 
pela nossa matrícula ou pelo 
QR Code”, afirma ele, que par-
ticipa pela segunda vez de um 
levantamento do IPEDF Co-
deplan. “Me sinto contribuin-
do com a sociedade. E, apro-
veitando, peço a todos que nos 
recebam bem, respondam o 
questionário. Muitas vezes te-
mos dificuldade em falar com 
os moradores e isso complica 
o trabalho, que é benéfico para 
toda a população”, completa.



Resid. Cláudio Cohen

4 Qtos - 127 a 130 m²

Até 3 vagas de garagem

Cob. linear 
265 a 258 m²
3 vagas de garagem

QI 33

Entrega Nov/23

 Gente, esse é o Guará. O bairro 
que é perto do Plano, de Águas Claras, 
Taguatinga e oferece uma vida tranquila 
e familiar. É aqui que a PaulOOctavio 
acabou de construir esse magnífico  
4 quartos. Se você quer uma vida 
tranquila e confortável, esse é o lugar. 

Leninha Camargo
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2 e 3 Quartos 
 Cob. linear

Guará

CORRETORES DE PLANTÃO NO LOCAL V I S I T E  N O S S A S  C E N T R A I S  D E  V E N D A S
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ACESSE E SAIBA MAIS


